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為 對抗通貨緊縮，挽 姑不論「 三年三干億」 道的普及率 ， 目前只有 掛零。因此，要突破經

救國內景氣 ，行政 未來在立法院是否會被 10% 出頭，在全世界巳 費短缺無法做動的困

院已經決定在八月底前 接受 ， 眼前的重點其實 開發和開發中國家幾乎 境 ， 納入「三年三干億」

向立法院一次提出三年 在於政府到底打算怎樣 是敬陪末座，在評比國 與採行 BOT. 似乎是

三千億元的特別預算 花這三千億元 ? 從已曝 家競爭力 上也因而吃 了 一個新的機會點。

案 ，推動包括污水下水 光的訊息來看 ，一 下子 不少虧。為此 ， 在台北 然 而， 值得進一步探

道等基礎建設。但是行 說將以機場捷運 、 台鐵 市長任內曾大力推動北 討的是 ， 污水下水道的

政官員先是在日前表示 便捷化 、 污水下水道及 市污水下水道建設的陳 興建，到底是否適合提

有部分公共建設如污水 無線上網等基礎快設為 水扁 ，在三年前就職總 取 BOT 模式。一向關

下水道希望採 BOT 方 主 ;一下子又說將選定 統時曾誇下海口，表示 心國內 71<..環境 、 71<..政策

式 ， 實際負責主導三年 多項南部重大公共建設 到了 二00八年，希望 的時報文教基金會，日

三千億計畫的經建會官 為主 ， 讓「春天從高雄 能使台灣地區的污水下 前為此特別舉辦了一場

員則又透露 ， 政府將以 開始」。 一下子表示除了 71<..道普及率至少能上升 研討 ，與會的專家紛紛

「補佑，性 B OT J 方式 ， 三千億的特別預算外 ， 到 20.3% 。同時身兼行 指出舉世各國興建污水

吸引民間廠商投資若干 還要搭配誘發民間投資 政院永續發展委員會主 下水道 ， 全部是由政府

自償性不高的 BOT 計 BOT 商機 三干億元; 委的行政院游院長，也 直接出資興建 ，再 以徵

畫 ， 並估計未來可能自 一下子又說在三千億內 根據永績會的建議，同 收水污費或使用費支

三干億中提出六百億左 要提撥三成 ， 以「補償 意把污水下水道的建 應 ，因而 質疑是否適合

右 ， 用於補貼廠商 ， 剩 性 B 0 T J 方式，吸引 設 、 普及，列為今後政 採由民間投資興建收費

下的二千四百億才由政 民間投資。如此錯亂的 府公共建設的最優先項 的 BOT模式。

府執行。 訊息 ，但願不是代表決 目。 補償性80T將成永續包袱

從行政決策體系這一 策者本身的錯亂反覆。 加強污水下水道的建 尤有進者 ， 與會的一

系列的相關談話 ， 顯示 下水道建設應為「三年 設，能對得到府院首長 位政府主管 ， 更明言把

整個「三年三千億」的 二千億」計畫重要選項 的背書支持誠屬難得， 屬於政府基礎建設的污

決策過程 ，其實是先 設 「三年三千億」計畫， 然而因為近年來政府財 水下水道之興建 ， 想要

定了期程和預算規模 ， 既然主曾在加強重大公 政困窘 ， 污水下水道的 委由民間興建 ， 表面看

然後才來進行 內容填充 共基礎快設 ， 我們認為 普及率達不如預期 ， 更 起來可好解政府財政無

與五百億抗 SARS 特 一向被忽視的污水下水 有許多縣市 ， 包括游按 著的困擾。但是商人將

別預算，及五百多億的 道建設 ， 無論如何都應 的故鄉 ，一 向以環保立 本求利，在硬體興建期

擴大公共建設方案 ， 其 該列為重 要還項 。從數 縣自詞的宜蘭廳，污水 間即要賺取一定利潤，

實是如出一轍的。 據來看 ，我 國污水下水 下水道的建設迄今依然 後端營運階段又要保證
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相當比例的利益回收，

同時貸款利息戚本也較

公庫預算高 ， 因此總算

起來除 BOT 方式成本

反而會更高。如此一

來 ， 要嘛出現類似長生

打算 B 0 T 機場捷運
案，經一番折騰一 事無

成 ， 卻反而延誤了污水

下水道的普及 ;要 嘛 B

O T 廠商反過來要 求政

府背書保障 其 營收 利

潤 ， 則到時候 不 只會出

現不倫不類的所謂「補

償性 B 0 T J' 政府還會

被廠商吃定 ， 成為擺脫

不掉的永續包袱。

採用 BO T 模式 ， 本

來應有自償力 ， 因此所

謂補償性 BO T根本就

不能算是 BO T 。在政

府的公共建設中，有些

也許可以採用 BOT 模

式 ， 如高鐵或機

場 ， 但是外

國成例顯示污

水下水道並非

適合的選項。

中時晚報社評 ( 民國92年6月 16 日 )

k 政府執政三年多來由於各種先天不足外加後
天失調，總體政績表現可謂乏善可陳，因此

拚經濟成為施政的第一優先，除了已經通過的五

百多億擴大公共支出方案之外，最近又表示將以

三年三千億的規模，透過發行公債從事多項重大

公共建設，以及不排除結合BOT' 雙管齊下快速提

高污水下水道的普及率。

我國污水下水道普及率在國際上名列榜末 ， 不

只影響國際上對台灣國家競爭力的排名 ， 也是台

灣河川污染 、 疫情不斷的主因。但是多年來推動

污水下水道建設卻是困難重重，不只缺錢少人，

還牽涉中央和地方政府主政者的短視及各級民意

代表的干擾。 再加上目前政府財政困窘 ， 下水道

建設經費龐大，因此想要採用 BOT模式，也算是窮

則變的反應。只是變如果不得其法 ， 未必就能

污水下水道的普及，

對內可以有助整治河川

污染 、 防杜 7k 媒疫病傳

染 ， 對外 可 以有助提升

國家形象與競爭力，自

應列為優先公共建設 ，

由政府提列特別預算全

通，更遑論是否經久了。

力推動，而不宜採 B O

T 模式，以免陷入不可

知的後果。

興建污水下水道要採用 BOT ' 固然是提供建設的一

種選項，但首先要正視的是 ， BOT在其他國家也許有

成功的經驗 ， 在台灣高鐵的案例 ， 官方與廠商之間糾

紛不斷 ，機場捷運原由長生BOT最後卻成死案 ， 這些

不成功的BOT經驗 ， 更應審視污水下水道建設是否適

用 BOT 。

更值得正視的是，政府推動BOT本意在創造雙贏，

但並非全然不必付出代價。即使廠商有興趣下水道

BOT' 商人將本求刑，興建經費要賺一筆，營運利潤

從高估列， 再加上貸款利息成本較高 ， 總算起來其成

本較政府自建還高，屆時政府如未能滿足恐將留下一

堆爛攤子。因 此即使要救經濟之急病也不能亂投醫 ，

否則勢將面對災難性的後果。


